

- **o** @ facultadUtp
- @ facusaludutp



Facultad de Ciencias de la Salud

EDITO RAL

En esta época queremos enviar un mensaje a toda la comunidad de nuestra Facultad de Ciencias de la Salud para que estas fechas decembrinas y el nuevo año 2024 esté lleno de nuevos aprendizajes, sorpresas y motivos para seguir siendo *la Facultad que queremos!*

Agradecemos su seguimiento en nuestras redes sociales y diversas piezas comunicativas para lograr una estrategia de comunicación asertiva y cercana que nos ha posicionado como un referente en la Universidad Tecnológica de Pereira.

Aplaudimos los logros de la Facultad de Ciencias de la Salud desde sus estudiantes, docentes, egresados y demás integrantes de nuestra comunidad universitaria que nos dan motivos de orgullo y así mismo aplaudimos la labor del Comité de Comunicaciones y Creación generado por nuestro decano Giovani García Castro que propició estrategias, eventos, piezas comunicativas, audiovisuales y diseños que nos han permitido acercarnos como comunidad universitaria.

Les deseamos a todos y todas una **feliz navidad** y un **próspero año nuevo.**

Equipo de ComunicacionesFacultad de Ciencias de la Salud













- 5 Congreso Nacional de Medicina Prehospitalaria en la UTP
- 6 Orgullo UTP
- Reflexiones del III Simposio Nacional de Cáncer Infantil
- Día Internacional Contra el Cáncer de Mama
- | | | Halloween en nuestra facultad

Esta edicación del periódico cuenta con la participación de:

Editora

Maria Paz Gómez Gaviria

Decano

Giovanni García Castro

Diseño gráfico

Santiago Hernández Orozco

Redacción

Dita Bañol

Nicolle Price

Santiago Hernández



XXII Juegos Deportivos Nacionales y VI Juegos Paranacionales 2023

Los Juegos Deportivos Nacionales y Paranacionales 2023, que se llevaron a cabo en el Eje Cafetero del 11 al 25 de noviembre, fueron un evento de gran importancia para la ciudad y el país. Para su éxito, fue fundamental el trabajo de los voluntarios, entre los que se encontraban estudiantes y docentes de la carrera Ciencias del Deporte y la Recreación de la Facultad de Ciencias de la Salud de la UTP.

Los estudiantes de la carrera Ciencias del Deporte y la Recreación desempeñaron un papel fundamental en los Juegos Nacionales y Paranacionales. Participaron en diversas comisiones del evento, entre las que se encontraban: protocolo, antidopaje, legado, transporte, alojamiento, alimentación, médica y comunicaciones. En cada comisión, los estudiantes tuvieron la oportunidad de desarrollar nuevas habilidades y conocimientos, lo que les permitirá contribuir al desarrollo del deporte y la recreación en el país.

Los docentes también participaron en los Juegos Nacionales y Paranacionales. Su rol fue fundamental en la formación de los estudiantes voluntarios y en el desarrollo de las investigaciones relacionadas con el evento. Los docentes voluntarios brindaron formación a los estudiantes en temas relacionados con el voluntariado, el trabajo en equipo y el liderazgo. Además, realizaron investigaciones sobre el impacto de los Juegos Nacionales y Paranacionales a nivel regional y nacional.

El éxito de los Juegos Nacionales implica una serie de retos y oportunidades para Pereira. Por un lado, la ciudad se ha posicionado como un destino turístico y deportivo de primer nivel, lo que puede generar un impac-



to positivo en la economía local. Por otro lado, la ciudad debe estar preparada para albergar eventos deportivos de gran magnitud, lo que requiere de una inversión en infraestructura y capacitación de recursos humanos.

En este contexto, la Universidad Tecnológica de Pereira tiene un papel fundamental que desempeñar para lo cual la institución debe continuar capacitando a sus estudiantes en el tema de organización de eventos deportivos, para que puedan contribuir al desarrollo de la ciudad y el país.

El voluntariado en este tipo de evento deportivos es una práctica esencial para el desarrollo de la sociedad. Los voluntarios contribuyen de manera desinteresada a la construcción de un mundo mejor, y su trabajo es fundamental para el éxito de muchos eventos y proyectos, además de ser una oportunidad de aprendizaje en el mundo del deporte desde todos sus ámbitos. El voluntariado de estudiantes y docentes de la Facultad de Ciencias de la Salud fue clave para su éxito. Los estudiantes y docentes demostraron su compromiso con la ciudad y el país, y su trabajo fue fundamental para garantizar el buen desarrollo del evento.

La Facultad de Ciencias de la Salud de la Universidad Tecnológica de Pereira y su programa de Tecnología en Atención Prehospitalaria (APH), realizaron el Congreso Nacional de Medicina Prehospitalaria

NACIONAL DE MEDICINA PREHOSPITALARIA EN LA UTP

CONGRESO

rrollar tres temas a través de conferencias magistrales y una jornada de talleres prácticos que abordaron áreas fundamentales de la medicina prehospitalaria.

los días 19,20 y 21 de octubre de 2023, este evento se destacó por desa-

Abordaje Prehospitalario del Trauma desde la Actualidad: Expertos destacaron las últimas estrategias y tecnologías en el manejo de situaciones traumáticas antes de llegar al hospital, desde la evaluación inicial hasta las intervenciones críticas; las conferencias proporcionaron una visión integral de cómo mejorar las tasas de supervivencia en casos de trauma.

Urgencias Pediátricas Prehospitalarias: La atención pediátrica en entornos prehospitalarios presenta desafíos únicos. Los participantes analizaron estrategias específicas para abordar emergencias pediátricas, con un enfoque en la audacia y la precisión necesaria al tratar a los pacientes más jóvenes.

Urgencias Prehospitalarias y Contexto Clínico: esta jornada examinó la intersección entre las urgencias prehospitalarias y el contexto clínico más amplio, los expertos discutieron cómo la información recopilada en la escena puede impactar directamente en las decisiones clínicas y en el tratamiento posterior en el hospital.





Enfoque Práctico: El último día del congreso estuvo dedicado a talleres prácticos que permitieron a los participantes aplicar los conocimientos adquiridos en un entorno simulado. Estos talleres propiciaron oportunidades valiosas para el aprendizaje funcional, desde técnicas de inmovilización hasta el manejo de situaciones de emergencia específicas.

El Congreso Nacional de Medicina Prehospitalaria en la Universidad Tecnológica de Pereira, se erigió como un evento emblemático en la promoción de la excelencia en la atención médica fuera del entorno hospitalario; con la participación activa de 30 profesionales de diversos campos relacionados con la medicina prehospitalaria, el congreso sirvió como plataforma para el intercambio de ideas y la construcción de redes de colaboración entre sus asistentes, la diversidad de experiencias y perspectivas enriqueció las discusiones y contribuyó a un entendimiento más completo de los desafíos y las soluciones en este campo, los participantes se llevan consigo conocimientos prácticos y estrategias innovadoras para mejorar la atención prehospitalaria. Este congreso no solo fortaleció la comunidad de profesionales dedicados a este campo, también dejó una marca positiva en la calidad de la atención médica en situaciones de emergencia antes de llegar al hospital.

Reflexiones July o gio NACIONAL DE CÁNCER INFANTIL

La Facultad de Ciencias de la Salud de la Universidad Tecnológica de Pereira y la Fundación Sanar, en un esfuerzo conjunto para abordar los temas complejos asociados con el cáncer infantil, llevaron a cabo el III Simposio Nacional de Cáncer Infaltil "Manejo Multidisciplinario del Paciente Pediátrico Oncológico", los días 5 y 6 de octubre de 2023; este evento destacó la importancia de la colaboración entre expertos en diversas disciplinas para mejorar los resultados y la calidad de vida de los niños afectados por esta enfermedad.

El cáncer infantil presenta desafíos únicos que requieren un enfoque global y coordinado. El tercer simposio de cáncer infantil buscó abordar estas complejidades mediante la presentación de más de 43 ponencias a cargo de





líderes de renombre en campos como la oncología pediátrica, la psicología infantil, la cirugía pediátrica, la radiología, la enfermería pediátrica, la salud familiar, la salud dental, entre otros. La diversidad de las ponencias destacó la necesidad de un enfoque integral, desde los últimos avances en tratamientos farmacológicos hasta la importancia de la atención psicosocial, cada presentación aportó una pieza esencial al tratamiento del cáncer infantil, de igual forma, las ponencias destacaron innovaciones en tratamientos, incluidas terapias dirigidas y técnicas quirúrgicas de vanguardia adaptadas específicamente para pacientes pediátricos, la atención se centrará en minimizar los efectos secundarios y maximizar la eficacia, priorizando siempre la seguridad y el bienestar del niño.

El simposio enfatizó la importancia de la colaboración interdisciplinaria para garantizar un manejo efectivo del cáncer en niños, los expertos compartieron experiencias, conocimientos y mejores prácticas, promoviendo así una visión más integrada que abarca todas las fases del tratamiento, desde el diagnóstico hasta su manejo post-diagnostico. La salud mental y emocional de los pacientes pediátricos oncológicos fue otro aspecto clave del simposio, se discutieron estrategias para abordar el impacto psicológico del diagnóstico y el tratamiento, reconociendo que el bienestar emocional es fundamental para el éxito general del tratamiento, colocando la parte afectiva como protagonista en la curación emocional de esta enfermedad.

El Simposio fue un hito significativo en la lucha contra el cáncer infantil, la colaboración entre expertos de diversas disciplinas y la presentación de innovaciones en tratamiento han allanado el camino para un enfoque más integral, humano y efectivo. Este evento no solo ha fortalecido la red de profesionales dedicados a la oncología pediátrica, sino que también ha brindado esperanza a las familias afectadas y ha reafirmado el compromiso de la comunidad médica en la búsqueda de soluciones para mejorar las vidas de los niños con cáncer.

Momentos del simposio:

El 05 de Octubre en horas de la tarde en la sala individual sobre psicología y trabajo social, Natalia Arias y la Dra. Mayra Puentes hicieron las siquientes intervenciones: "Restablecimiento de Derechos en Modalidad de Atención ICFB Hogar Gestor: El Caso de los Niños de Cuidado Especial", la cual abordó la explicación de dicha modalidad que consiste en el acompañamiento, la asesoría y el apoyo económico para el fortalecimiento familiar y es una medida que aplica para familias que tienen las condiciones para el cuidado, afecto y atención de los niños, niñas y adolescentes o mayores de 18 años, partiendo de la base del cuidado de niños con cáncer; y la Dra. Mayra "Retos en el Ajuste a la Vida Cotidiana del Niño con Cáncer y su familia al Terminar Tratamiento", quien a través de su conferencia señaló los desafíos que enfrentan tanto los niños que han superado el cáncer como sus familias después de completar el tratamiento, desafíos como: impacto emocional, reintegración escolar, apoyo psicosocial y calidad de vida.

El 06 de octubre en horas de la tarde en la sala Magistral del edificio 13, el Dr. Jaider Martínez y la Dra. Dra. Isabel Correa abordaron los siguientes temas: "Leucemia Linfoblástica Aguda", que es un tipo de cáncer que afecta las células sanguíneas y la médula ósea; y la Dra. Isabel: "¿Cómo Evaluar y Aliviar el Sufrimiento en Cuidado Paliativo?" la cual se centró en abordar la evaluación y mitigación del sufrimiento en el contexto del cuidado paliativo.



DÍA INTERNACIONAL CONTRA EL CÁNCER

DE MAMA

El día 19 de octubre del 2023, en la Sala Magistral del edificio 13 de la UTP, se conmemoró este día con tres conferencias dadas por las profesionales: Dra. Gloria Hincapié, quien habló de las repercusiones de la genética y epigenética en el cáncer de mama; la Dra. Katerine Obando, conferencia que trató sobre cómo transformar la adversidad en inspiración y por último Adriana Roldán, la cual habló sobre un viaje a mi interior con un pasajero llamado cáncer. Estas conferencias partieron del punto de querer visibilizar e informar al público sobre esta problemática nos involucra a todos como sociedad.

La visibilización del cáncer de mama desempeña un papel crucial en el bienestar de la sociedad. Al destacar la prevalencia de esta enfermedad se logra un aumento significativo en la conciencia pública, fomentando la importancia de la detección temprana, el acceso a tratamientos efectivos y la adopción de hábitos de vida saludables. Más allá de la esfera médica, la visibilización contribuye a la desmitificación y reducción del estigma asociado con el cáncer de mama, permitiendo un diálogo abierto que fortalece la solidaridad entre las personas afectadas, sus familias y la sociedad en general.

Compartimos para esta edición de nuestro periódico una infografía con datos claves para sensibilizar sobre este tema:



Factores de riesgo:

Edad avanzada, antecedentes familiares, predisposición genética y ciertos factores de estilo de vida (como el consumo de alcohol y la falta de actividad física) pueden aumentar el riesgo.



Prevalencia en mujeres:

La mayoría de los casos de cáncer de mama se diagnostican en mujeres, pero también puede afectar a los hombres.



Estadísticas globales:

El cáncer de mama es el tipo más común de cáncer en mujeres a nivel mundial.

Según la Organización Mundial de la Salud (OMS), se estima que cada año se diagnostican más de 2 millones de nuevos casos.



La detección temprana a través de mamografías y autoexámenes mensuales, puede aumentar significativamente las tasas de supervivencia.



Organio Utto

Desde la Facultad de Ciencias de la Salud de la UTP queremos felicitar a nuestra comunidad de docentes, estudiantes y egresados que hacen grande el nombre de nuestra facultad y universidad en Colombia y el mundo.

> Tacias por llenarnos de orgullo.

Plata para Risaralda en 50 metros bialeta masculino con **Santiago Muñoz**.



Queremos felicitar a **nuestros estudiantes de la Especialización en Psiquiatría** que acaban de
ganar el primer puesto en investigación **en el Congreso Nacional de Psiquiatría.**



Felicitaciones a nuestro estudiante Juan Darío Franco por haber obtenido el premio a Jóven investigador 2023 en el marco de la XXII convención nacional de ASCEMCOL (CNA).



Orgullosos de los profesores y estudiantes del área de Cirugía de nuestra facultad quienes por segundo año consecutivo lograron el premio "José Felix Patiño" primer puesto a la investigación en áreas quirúrgicas.



ASÍ FUE CONTRA FACULTAD











SIGUE NUESTRAS REDES SOCIALES

Cr

Para que te enteres de toda la información relacionada con la Facultad de Ciencias de la Salud







